
 

Rapport 

Cours de formation continue - jeudi 30 novembre 2023, Boudry et Saint-Aubin (NE) 

Introduction à la sylviculture, chênaie 

Au total, 30 personnes, provenant de 8 cantons et même 2 collègues de France, se sont réunies à 

Boudry sous la neige et la pluie, où le responsable du cours, Pascal Junod, a donné une introduction à 

la chênaie, à la zone d'excursion et aux mesures ciblées nécessaires pour produire des grumes de chêne 

de qualité. La succession et les particularités des différentes phases de développement ont constitué 

le fil rouge du cours. 

Le premier objet à Saint-Aubin était un recrû en 

phase d'établissement, où une coupe sous abri a 

été réalisée en 2020. Nous avons pu compter 15 

espèces d'arbres différentes qui se sont établies 

naturellement sans mesures de protection contre 

le gibier. Les soins nécessaires ont été discutés 

(réglage ponctuel du mélange). 

L'objet suivant était une surface de fourré dont le 

rajeunissement date d’il y a 15 ans. L'objet se 

trouve en pleine phase de qualification 

(qualification de la bille de pied). La discussion s'est 

concentrée ici sur la nécessité et l'intensité des 

interventions et sur l'autodifférenciation naturelle. 

Un autre objet, un perchis, se distinguait par une bonne capacité de régénération du peuplement de 

chênes après un événement extrême de neige lourde il y a environ 15 ans : ceci avec ou sans 

interventions ultérieures. Le nombre et la qualité des arbres d'avenir ont nettement dépassé les 

attentes. Le peuplement de 32 ans se trouve dans la phase de dimensionnement (dimensionnement 

du houppier des arbres de place), des interventions régulières pour dégager le houppier sont 

désormais considérées comme obligatoires. 

L'excursion s'est terminée par la visite d'une surface de vieux bois 

étudiée par le WSL depuis plus de 100 ans, sur laquelle sont étudiées 

depuis 2015 les possibilités de passage de la chênaie en forêt 

permanente. L'après-midi s'est terminé sur la place de la Soumission 

de bois de valeur à Colombier, où les chênes constituaient la 

majeure partie des arbres proposés et obtiennent régulièrement de 

bonnes, voire de très bonnes recettes. Stéphane Brawand, directeur 

de ForêtNeuchâtel, a expliqué comment la soumission, qui depuis 

18 ans a lieu chaque année en décembre, est organisée. Il a 

également annoncé quelques prix de premier ordre et des espoirs 

pour le Millésime de cette année.  
Malgré la pluie persistante, les objets de cours et les discussions 
passionnantes restent un très bon souvenir.  
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